



# Turismo Cultural

## Festividades

Veracruz alberga una riqueza histórica y cultural extraordinaria, entre monumentos, edificios y zonas arqueológicas herencia de las culturas prehispánicas y de la época colonial. Así como en el Museo de Antropología de Xalapa, el segundo más importante del país. La ruta del conquistador Cortés permite realizar el recorrido por ciudades coloniales visitando conventos, iglesias que son magníficos ejemplos de la arquitectura franciscana del siglo XVI y sitios históricos.

Coatepec, Xico y Papantla son Pueblos Mágicos tradicionales, donde florecen las culturas de café y la vainilla, llenos de belleza arquitectónica y colorido. Todo Veracruz ofrece fiestas y tradiciones que evocan la grandeza de las raíces Española, Africana e Indígena.

La ciudad de Tlacotalpan, el sitio prehispánico del Tajín, el ritual del Palo Volador y el Centro de las Artes Indígenas, se encuentran inscritos por la UNESCO como Patrimonio Cultural de la Humanidad; sin duda alguna visitar el estado de Veracruz es vivir un fascinante viaje a través de la cultura y el tiempo.

Ritmos, colores, danzas, rituales y religión distinguen a cada una de las comunidades de Veracruz, por su alma de fiesta y su fiel devoción. Festividades que se conservan desde tiempos ancestrales, muchas como resultado de la unión de culturas:

- Las Fiestas de la Candelaria en Tlacotalpan, esta bella población se convierte en una verbena popular una vez al año, en celebración a la Virgen de la Candelaria del 31 de Enero al 2 de Febrero.
- Ya con las mejores galas, todos a bailar a los carnavales de Veracruz, Coatzacoalcos y Tuxpan. En los meses de Febrero y Marzo.
- Cumbre Tajín, Festival que se realiza en torno al equinoccio de primavera en el parque "Takilhukut" en Papantla. Público de todo el mundo, entre muchos otros, asiste a talleres, se asombra con danzas y convive con los totonacos, representantes de una cultura viva.

- Con un toque de magia y misticismo, el Congreso de Brujos de Catemaco el primer viernes de Marzo.
- El festival internacional de la Salsa que en el mes de Mayo recibe a los máximos exponentes de este género. Gracias a este evento el Estado de Veracruz es reconocido como Capital Mundial de la Salsa.
- Hay Festival Xalapa celebra la cultura, el diálogo y el conocimiento; incluye más de 70 actividades y la participación de cerca de 100 escritores y líderes de opinión que conviven en conversatorios, proyecciones, exposiciones y conciertos.
- En las festividades de muertos el 1 y 2 de Noviembre, conjugan lo más exquisito de la gastronomía de cada rincón del estado y las más coloridas expresiones, aderezadas con la creatividad típica de este pueblo y enraizadas en las creencias ancestrales.
- El fandango es una fiesta comunitaria muy arraigada en los pueblos indígenas y mestizos del Sotavento y la región Sur de Veracruz. El contexto que rodea a dicha manifestación se basa en el baile, la música y la cultura del Son Jarocho.

# Veracruz Turismo Cultural



ME LLENA DE ORGULLO

Veracruz es uno de los estados con más recursos naturales, historia y riqueza cultural en todo México. Su geografía incluye playas, lagunas costeras, anchos ríos, montañas nevadas que son impresionantes, cerros y montes siempre cubiertos de niebla, frondosos y verdes valles.

Un gran número de culturas se establecieron en el territorio de Veracruz hace siglos, aquí se desarrollaron y florecieron construyendo enormes centros ceremoniales.

Después el territorio se convirtió en el lugar de entrada de los conquistadores españoles que, empezando por Veracruz, comenzaron una larga marcha hacia el centro de México, dejando una herencia arquitectónica y cultural que puede verse y sentirse en la actualidad.

La diversidad de Veracruz permite ofrecer las más incomparables experiencias de viaje, explorar zonas arqueológicas, entrar en contacto con el misticismo de los rituales propios de las comunidades y gozar de la alegría desbordante en los carnavales.



## Datos históricos del Estado

Tres culturas autóctonas poblaron al territorio veracruzano: los huastecos, los totonacas y los olmecas, vasta comunidad de pueblos emparentados étnica y culturalmente. El área ocupada por los huastecos abarca la zona norte del estado.

El huasteco fue uno de los pueblos que menos se desarrolló en el estado, a causa de las constantes invasiones que sufría por parte de los pueblos bárbaros del norte, que incursionaban en busca de víveres, por lo que existen escasos vestigios de sus edificaciones ceremoniales, un ejemplo es Castillo de Teayo, ubicado a 38 Km. al norte de Poza Rica.

Por su parte, la cultura totonaca se desarrolló en la parte central de Veracruz y hacia el clásico tardío, su área ocupacional llegaba al sur hasta la cuenca del río Papaloapan, la sierra de Papantla y las tierras bajas del río Cazones. Lo más relevante de la cultura totonaca se

alcanzó durante el clásico tardío cuando construyeron centros ceremoniales como El Tajín, Las Higueras, Nopiloa, Quiahuitlan y el Zapotal.

Los olmecas, se establecieron en las costas del Golfo de México, al sur del estado entre Pánuco y Tabasco. Su nombre significa, "habitantes del país del hule". Los olmecas son el grupo humano que crea la comunidad más temprana conocida en México en el horizonte preclásico superior hacia el siglo V a.C. por lo que se califica de "Cultura Madre". Su actividad agrícola sedentaria más antigua se localiza en Tres Zapotes, hacia 1200 años d.C.

El área de influencia Olmeca llegó a traspasar fronteras abarcando gran parte de Mesoamérica. Sus principales obras escultóricas son: las cabezas monumentales o colosales, los altares, el Luchador y el Señor de las Limas.

## Veracruz en Datos

- Cuna de la cultura más antigua de América, la Olmeca.
- Puerta de entrada al encuentro multicultural con Europa y África.
- En Veracruz se llevan a cabo más de 650 festividades anuales.
- Veracruz, origen de la grandeza gastronómica de México.
- Es el tercer estado con mayor biodiversidad en el país.
- Posee el tercer sistema arrecifal más importante del mundo.



Veracruz cuenta con un Aeropuerto Internacional que está ubicado a 475 km. de la capital del País, la ciudad de México, cuyo Aeropuerto Internacional "Benito Juárez" recibe 832 vuelos diarios de más de 100 ciudades alrededor del mundo.

Localizado en la región del Golfo de México, el estado de Veracruz cuenta con tres aeropuertos nacionales y un aeropuerto internacional y una extensa red carretera que permite visitar todos sus atractivos turísticos.

Además de Aeropuertos nacionales en Coatzacoalcos, Poza Rica -Tuxpan y Xalapa

## Naturaleza

Veracruz es un refugio extraordinario de vida, cuyo territorio alberga una singular riqueza biológica contenida en 27 tipos de ecosistemas, bosques y selvas distribuidos en todo su territorio.

Para aquellos que disfrutan de la naturaleza donde cada elemento del paisaje tiene un sentido de equilibrio y armonía exquisitos. Solo el hecho de caminar y escuchar el sonido de la lluvia o aire filtrándose entre el follaje, transporta a una atmósfera completamente distinta. No es fácil adivinar todos los secretos que encierra un solo árbol o una sola ave silvestre. De allí la importancia de hacerse acompañar por expertos en la materia. Veracruz cuenta con muchos guías naturalistas y biólogos que permitirán descubrir y entender, en forma amena, la esencia de estos ecosistemas y de sus habitantes.

Veracruz es corredor migratorio de 5 millones de aves rapaces, referencia internacional para la actividad de observación. Además cuenta con Reservas Ecológicas y de la Biósfera, museos de orquídeas, así como senderos para caminatas y excursiones en imponentes escenarios naturales